

Fecha: 25-06-2025 Medio: El Diario de Atacama Supl.: El Diario de Atacama

Tipo: Noticia general

Título: Atacama continúa con baja ejecución presupuestaria a mayo de 2025

Pág.: 2 T Cm2: 603,2 L

Tiraje: 2.200 Lectoría: 6.600 Favorabilidad: No

No Definida

EL DIARIO DE ATACAMA | Miercoles 25 de junio de 2025

# Tema del día



SE PLANTEÓ QUE ESTO TIENE QUE VER CON PRIORIZAR OBRAS DE INFRAESTRUCTURA POR SOBRE TRANSFERENCIAS SECTORIALE

# Atacama continúa con baja ejecución presupuestaria a mayo de 2025

Redacción

cronica@diarioatacama.cl

an transcurrido ya seis meses del presente año y la situación de la inversión en Atacama genera preocupación.

Situación alertada por datos que ayer se conocieron de la Dirección de Presupuestos de Chile (Dipres). Hasta mayo, la ejecución presupuestaria del Gobierno Regional (Gore) apenas alcanzó el 19,3%, significativamente por debajo del promedio nacional de 30,7%.

Frente a esta situación, la ejecución varía considerablemente según los rubros de inversión. La categoría más destacada es la inversión en estudios básicos, proyectos y programas, donde el avance alcanza un 68,8%. En cambio, adquisición de activos no financieros, como terrenos, edificios, vehículos, mobiliario, entre otros, apenas llega al 5,2%. Por su parte, las transferencias de capital registran un desarrollo del 18,4%.

Sin dudas que la mínima gestión en esta materia ha generado que la deficiencia en la infraestructura educacional, por ejemplo, se haya transformado en un problema que hasta la fecha no tiene solución alguna. El sismo 6,4 en la escala de Richter del pasado 6 de junio, profundizó la crisis en la región.

preocupación. Ayer se conocieron datos en relación a esta materia. La región logró un alcance del 19,3%, muy por debajo del promedio nacional. Autoridades están en alerta frente a este panorama.

## PREOCUPACIÓN

Uno que está realmente preocupado por la baja cifra que obtiene hasta ahora Atacama en ejecución presupuestaria, es el consejero regional Hugo Bugueño. Su crítica recala en si el GORE está actuando realmente con autonomía y sentido territorial.

"Yo entiendo las dificultades operativas que enfrentan los gobiernos regionales, con procesos engorrosos, normativa compleja y exigencias de control reforzado. Pero también creo que los equipos técnicos de los municipios en su mayoría tienen que ver en esta baja ejecución. Por ejemplo, qué pasa con el proyecto cerro la Cruz de Paipote", indicó

Bugueño también aclara que actualmente son ya varios los proyectos esperados por la comunidad que aún no se concretan, debido principalmente a la lentitud de las unidades técnicas. "Esas soluciones siguen postergándose, la gente sigue esperando y eso impacta en nuestro presupuesto", puntualizó.

Además, aclaró que se debe actuar con responsabilidad y autocrítica, considerando que hoy Atacama y Antofagasta son las regiones que ocupan los últimos lugares de ejecución presupuestaria. "No se trata de buscar culpables, sino de corregir el rumbo", sentenció.





Pág.: 3 Cm2: 394,8 Fecha: 25-06-2025 2.200 Tiraje: Medio: El Diario de Atacama Lectoría: 6.600 El Diario de Atacama Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general

Título: Atacama continúa con baja ejecución presupuestaria a mayo de 2025

cama

fue la ejecución presupuestaria hasta marzo de este año para la Región de Ata-

millones

FATPR



SIN DUDAS QUE A MAYOR CANTIDAD DE PROYECTOS, MAYOR ES LA CANTIDAD DE EMPLEOS

Para la senadora Yasna Provoste, existe la necesidad de acelerar la ejecución global del Gobierno Regional. Asimismo, indica que en el debate público de ayer, acentuado por el último reporte de Contraloría, está la opción imperiosa de usar de manera eficiente v con probidad los recursos públicos.

"Hay una legítima preocupación ciudadana de que los recursos estén bien utilizados, con probidad y que efectivamente se traduzcan en obras que vayan mejorando la calidad de vida en Atacama. En Atacama la inversión regional 2025 de FNDR, FPyDy FATPR alcanza a \$94.000 millones. El desafío entonces es ejecutarlos con pertinencia, probidad y transparencia lo que permitirá impactar en el mejoramiento de la calidad de vida regional", agregó la senadora.

Expresó que "han crecido los recursos para la región producto de implementación de Ley de Royalty Minero; pero debemos trabajar para que esa inversión se traduzca en obras y programas que mejoren la vida de las familias de Atacama".

El último informe al 31 de mayo de 2025 emitido por la Subse-

cretaría de Desarrollo Regional Administrativo (Subdere), no es muy diferente al panorama que se presenta hasta marzo. La ejecución de Atacama alcanzó apenas el 9,3% respecto a su marco presupuestario total, lo que situaba a la región como la cuarta más baja a nivel país, solo superada por regiones Los Lagos, Los Ríos y Magallanes.

Incluso la región estuvo muy lejos del promedio nacional, donde la cifra alcanza el 17,5%. En cifras concretas, la región tuvo un gasto devengado de aproximadamente \$8.732 millones, sobre un presupuesto total de alrededor de \$94.247

Ahora si la comparación es con el mismo periodo del año pasado. Atacama sigue baio. Hasta marzo de 2024 la ejecución presupuestaria era de un 10%, con un marco presupuestario de \$86.000 millones y un gasto devengado de \$8.000 mi-

# **UNA RAZÓN**

Ante toda esta situación, la diputada Daniella Cicardini manifiesta que una de las explicaciones técnicas atendibles a la ejecución de un 19,3%, tiene que ver con priorizar obras de infraestructura por sobre transferencias sectoriales.

"Lamentablemente eso que puede ser positivo, tiene un efecto indeseado, ya que materializar y cuantificar el avance de obras y que se vea reflejado en la ejecución es un proceso más lento. Ahora, también tengo que decir que nos estamos pisando la cola con aquello, y regalando un pretexto y justificación al ejecutivo y la Dipres para inaceptables recortes del presupuesto, que afectan temas sensibles como salud", dijo.

Finalmente subrayó que "hemos planteado al gobernador y a los cores que podamos buscar una estrategia y los caminos que nos permitan acelerar al máximo la ejecución, no abandonar el priorizar esas obras relevantes, y a corto plazo buscaremos exigir la restitución de esos recursos que para nada nos sobran para las necesidades de Atacama".

# **CUENTA PÚBLICA 2025**

Cabe destacar que, en la cuenta pública 2025, hace unas semanas el gobernador regional de Atacama, Miguel Vargas Correa, presentó un balance sobre la inversión y el desarrollo de la región. En la exposición, resaltó los avances en proyectos de infraestructura, el apoyo a los sectores productivos y el fortalecimiento del trabajo comunitario.

La actividad tuvo lugar en la Sala de Cámara de Copiapó, donde se detallaron los logros del año anterior y los desafíos.

Uno de los principales aspectos destacados fue la inversión en infraestructura, que representó más del 60% del presupuesto regional durante el último periodo. Entre las obras relevantes se encuentran el Hospital Comunitario en Diego de Almagro, la conservación de calles y vías en Copiapó y Vallenar, así como proyectos de construcción de plazas y parques en distintas comunas.

## DESAFIOS

Asimismo, se proyectaron diversos desafíos futuros, entre los que destacan la implementación del corredor bioceánico, avances en educación y mejoras en el ámbito sanitario. Entre las iniciativas más relevantes se encuentran la construcción de plantas de reúso en Huasco. Chañaral y Alto del Carmen, el fortalecimiento de la red de agua potable en Chañaral, y la creación de la Facultad de Medicina en la Universidad de Atacama.

Desde el Gobierno Regional siempre han indicado que seguirán trabajando en fortalecer la ejecución presupuestaria. Si bien ahora el desafio está lejos, esperan mejorar.

